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Meraki
Es una palabra proveniente del griego moderno. Esta sig-
nifica: Hacer algo con amor y cireatividad, poniendo el 
alma en ello.

Esta revista es llamada Meraki, por que da un sentido a lo 
que es la cultura. Si bien no es un signicado completo de 
la palabra, es una expresión de un un conjunto de compo-
nentes que la hace ser lo que es.

Proporcionado por: Salomé Salazar
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Aprincipios de enero de 2016, el alcalde de Pereira, Juan 
Pablo Gallo Maya, decidió en uso de sus facultades, liquidar 
el Instituto de Cultura y Fomento al Turismo de Pereira, 
organismo descentralizado y autónomo, que difundía, 

programaba y promocionaba la actividad cultural de la ciudad. 

Esa cualidad de autonomía, le otorgaba al Instituto la posibilidad 
de ordenar y disponer de recursos públicos encaminados a 
dinamizar la actividad cultural de los grupos y personas responsables 
de promover la cultura en los diferentes espacios de Pereira.

De manera constante, los integrantes del sector cultural se 
reunían con el fin de argumentar la no liquidación por parte del 
alcalde Gallo Maya y sobre todo, se pronosticaba una amenaza con 
disminuir la agenda cultural de Pereira, que en los años recientes 
había cobrado un serio protagonismo dentro de la sociedad.

Las cifras, los resultados y el impacto cultural en Pereira 
no lograron reversar la decisión del alcalde Gallo Maya, y la 
liquidación del Instituto terminó con la creación de la nueva 
Secretaría de Cultura, lo que concentró los recursos en la 
administración central y eso ocasionó para varios promotores, que 
la dinámica cultural decayera y entrara en un notable retroceso.  

El presente proyecto de grado apunta a mostrar un pano-
rama responsable y detallado, compuesto por voces y acto-
res vinculados con la cultura de Pereira,  los  cuales  ofre-
cen  una  mirada  sobre    la    movida    cultural    de    la   ciudad.                

Aquí el lector encontrará cómo han hecho los grupos para 
obtener sus recursos, cómo ha influido la Secretaría de Cultura 
en el desarrollo de la cultura y que estrategias se necesitan para 
consolidar el capital cultural que existe hoy en la ciudad. Adelante.

Capital cultural

La decisión de liquidar el Instituto desató una fuerte polémica 
al interior de agentes y gestores culturales, grupos, músicos 

y personas vinculadas con la cultura. La tensión ocasionó 
marchas, debates académicos y pronunciamientos en medios 

de comunicación local y nacional. 

extoConte

Fotografías proporcionadas por: Tropa teatro
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Gestores Culturales
Promover la cultura en Pereira y en buena parte de las ciudades 
de Colombia, resulta difícil. Los presupuestos asignados por par-
te del Ministerio de Cultura para el 2018, sufrirán un recorte ma-
yor, lo que impedirá que la actividad cultural de la ciudad crezca y se 
mantenga. La novedad aterra y es desesperanzadora, más en Perei-
ra, que presenta cifras crecientes en falta de educación y desempleo.

A estos gestores, también les  preocupan las cifras, la falta de apoyo 
y la escasez de recursos; pero su empeño, sus ímpetus y su terque-
dad, los llevan a levantarse cada mañana y pensar una agenda de acti-
vidades culturales que le dan vida y fuerza a los ciudadanos de Pereira.

Estos gestores conocen los públicos, saben qué agenda pro-
gramar, que artista y taller formular y se han preparado para 
buscar recursos. Hoy los promotores culturales de Perei-
ra han formado un espacio, han cultivado un público y han 
posicionado a la ciudad como un lugar ideal para la actividad cultural.

Hay que destacar el trabajo de Giovanny Gómez y el Festival de Poe-
sía (11 años),  Carolina Saldarriaga y el Festival de Literatura -Feli-
pe- (3 años), a Alex Giraldo y los encuentros de tango, (10 años), el 
Concurso Nacional del Bambuco (25 años), el Fotourbe (|10 años), 
el Encuentro de Lecturas Dramáticas (8 años), los festivales sinfó-

nicos (8 años), la Fiesta de la Música (5 años), por citar unos que se 
destacan. La ciudad ya cuenta con escenarios calificados, profesio-
nales en el tema y servicios. El público está. Hay alrededor, señala la 
Red de Universidades, de 85 mil estudiantes solo en pregrado, ha cre-
cido el número de hoteles de paso, los medios de comunicación di-
funden la programación, la cual se extiende durante toda la semana.

Sin embargo, falta una política cultural robusta, funcional y 
seria que garantice que ese calendario de eventos se cumpla.

La actividad es tan amplia, que hoy sobresalen dos sectores que han 
consolidado un espacio propio: la música y el teatro, de ellos siguen 
el audiovisual y la danza. Sectores que brillan por la altura de sus pro-
puestas, sus reconocimientos y la dinámica económica alcanzada. 

¿Qué queda? Seguir. Animar a los gestores a no bajar la guardia, a ser 
autocríticos con los procesos, a fomentar más alianzas y a trabajar de 
manera colaborativa.

Con  base a esto, se seleccionó una muestra de gestores 
culturales que se consideraron pertinentes para  la in-
vestigación llevada a cabo, los cuales  son los siguientes:
(ver. págs 10-11).

El escenario no es el más ideal, pero queda un puñado de per-
sonas que revestidas de un espíritu emprendedor, creativo y 

pujante, impulsan la actividad cultural. 
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Santiago Anaya

José gentil  Flórez 
Maryuri ruiz 

césar salazar

William Cortés

Nelson Zuluaga 

Jorge mario quintero 

Gustavo colorado 

Mauricio Ramírez Gómez

Fotografías proporcionadas por: Los diferentes gestores culturales y propias.
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Ene
Feb Mar

Abr

May
Jun

Jul

Ago

Sep

Oct

Nov Dic

28 · Concierto Banda Sinfónica de Pereira
        (entrada libre).

27 · Retreta Hall Lucy Tejada | 4pm.

Viernes de teatro 
- Teatrino Santiago Londoño

23 · Exposición en la Alianza Colombo
        Francesa | 7pm.
22 · Conversatorio sala 2 Comfamiliar 
         | 7pm
Cineclub Cámara de Comercio 3er piso
 | 6:45 - 9:15 pm

31 · Museo de Arte de Pereira | 7pm.
1er Jueves de cada mes 
- La Cuadra “Talleres abiertos” | 7pm 2do Viernes de cada mes

 - Corto Circuito
 (salas de exposición centro de Pereira) 

Exposiciónes Banco de la República 

Baile folclórico y baile árabe
 - Teatro Lucy Tejada.

Becas de estímulos y concertación 
- Secretaría de cultura.
Tertulia literaria 
 - Librería La Roma | 7pm.

Festival de cuerdas pulsada y Orquesta
 de cámara 
- Catedral de Nuestra Señora 
de la Pobreza
(Semana Santa)

Conversatorio en Colombo Americano.

20 · Fiesta de la Música
 - Parque Olaya Herrera. 

Festival de Teatro “Eje Reteje” 

Teatro en Sala Estrecha | 7pm.

4 · Presentación de novelas ganadoras 
- Sala Carlos Drews Castro | 6:30pm.

Festival de poesía de Pereira 
- Colegio Aquilino Bedoya.

Feria del Libro de Pereira
 - Expofuturo.

26 -27 · Festival de Gallo Ornamental
 - La Florida 
Festival gastronómico
 - Plaza de Simon Bolivar | 7pm.

Lecturas dramáticas 
- Teatro La Textilería. 

Festival de teatro alternativo
 - Teatro Santiago Londoño. Festival del Tango 

- Teatro Comfamiliar.

22 · Festival de la salsa
 - Teatro Santiago Londoño | 7pm.

Festival del Bolero
 - Hotel Movich. 

Concurso Nacional del Bambuco
 - Teatro Santiago Londoño | 7pm. 

Festival de literatura “Felipe” 
- Universidad Tecnológica de Pereira

Muestra de teatro 
- Teatro Santiago Londoño. 

Eje Rock - Parque Olaya Herrera.

Recital de poesía 
- Parque Olaya Herrera | 7pm.

Festival de Blues - Plaza Ciudad Vicoria. 

Villancicos Orgquesta Sinfónica 
Universidad Tecnológica de Pereira
- Jorge Roa Martínez.

Cronograma Cultural en Pereira
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La agrupación cumplió 100 años 
y hace parte del patrimonio cul-
tural de la ciudad. Presentacio-
nes permanentes con diferentes 
directores del país y extranjeros, 
salidas a distintas ciudades del 
país y grabaciones, la ubican como 
una de las bandas de mayor tra-
yectoria y prestigio de Colombia.

 ¿Pero qué hay detrás de la Ban-
da? Preparación constante con 
la escuela de música que impulsa 
la Secretaría de Cultura, la cual 
alimenta el nuevo talento de la 
orquesta. La Facultad de Músi-

La Banda Sinfónica de Pereira es uno de los símbolos más 
representativos de Pereira.

Pereira, 100 años de música

MúsicaMús
También están las agrupaciones 
de rock que brillan con luz propia, 
los conjuntos independientes que 
triunfan en concursos nacionales 
e intérpretes solistas que suenan 
en las emisoras de la ciudad.

Entonces, hay viernes de 
retreta, conciertos a fin de mes, 
homenajes sinfónicos, toques en 
universidades, parques, recitales 
y espacios abiertos, talleres con 
expertos, concursos y eventos 
que dejan ver que la música está 
en todas las esquinas de la ciudad.

ca de la Universidad Tecnológica 
de Pereira, que prepara y forma a 
los nuevos músicos y los diferen-
te grupos que se desprenden de la 
Banda y fomentan el folklore an-
dino a los largo y ancho del país.

De la gran Banda, hay músicos 
que integran la Orquesta de 
Cámara, la agrupación de Cuerdas 
Pulsadas, tríos de clarinetistas, 
duetos y tríos de bambuco y 
pasillo, guitarristas, pianistas, los 
cuales se han encargado de llevar 
el nombre de esa Pereira musical 
a varios rincones del mundo.

Fotografías proporcionadas por: google y gestor de la banda sinfónica.
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Santiago Anaya 

Papá Bocó es una de las agrupaciones musicales más represen-
tativas de Pereira y de Colombia. Han sido coherentes con la 
búsqueda de sus raíces, han estudiado el tema ancestral, han 
buscado un sonido propio, han sabido mezclar los tambo-

res con el jazz, la cumbia, la música del Pacífico y la timba del Caribe. 

Esa fusión los ha llevado a festivales, a eventos musicales de tras-
cendencia en el país, a grabar varios discos y a estar en los prime-
ros lugares de las estaciones radiales ‘alternativas’ a nivel nacional. 

Hablar de Papá Bocó, significa hablar de una banda que 
ha consolidado un sello propio, que ha logrado una músi-
ca diferente, con sabor auténtico, que une de manera inteli-
gente músicas de diferentes culturas y logran una armonía 
particular, la cual recoge lo local pero que rebasa las fron-
teras. 

En el 2018 cumplen 10 años de trayectoria. Santiago Anaya 
Gutiérrez músico integrante de la banda, está al frente 
de los cueros y en la siguiente entrevista cuenta cómo 
ha sido abrirse campo en la escena cultural de Pereira.

Papá, música con sello 
pereirano

¿Por qué hay tanto auge de ban-
das musicales en Pereira?

La presencia del espacio del Lucy 
Tejada ha sido fundamental. Des-
de el año 2003, hay escuelas de 
formación en danza, teatro y en 
música, esto trae como beneficio el 
surgimiento de bandas y de coros. 

Utilizar el espacio del Lucy para 
ensayar, ha servido para evolu-
cionar y madurar. Ha sido un pro-
ceso largo, pero gracias a esto, 
la gente se empezó a dar cuenta 
que si uno se dedica totalmente 
a algo, puede sacarle provecho 
y asi se aprende, poco a poco. 

¿Cómo nació Papá Bocó y cómo 
se abrió espacio en la ciudad? 

En el año 2003 teníamos una ban-
da que se llamaba Linaje, esta tenía 
la iniciativa de investigar la música 
del Pacífico, en ella se  juntaron mu-
chas personas que sabían realmen-
te de música, gente con formación. 

Así, el grupo se conforma con 16 
músicos y se consolida. Tuvimos 
la posibilidad de ensayar en el 
Lucy Tejada, a manera de favor. 

Con el tiempo, el grupo evolu-
ciona y nace el amor por estudiar 
la música del Pacífico, pero lue-
go de cinco o seis años, el gru-
po desaparece y quedamos tres 
músicos y decidimos hacer un 
grupo para estudiar Latín Jazz.

 

“Decidimos hacer una agru-
pación de solo músicos y es 
allí donde surge Papá Bocó. 
Hacíamos toques en bares y 
ofrecíamos pequeños con-

ciertos. Rotábamos por la 
ciudad. Le cobrábamos al bar 

pero no a la gente”. 
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Luego de un par de años, en el 
2008 nos empezaron a llamar del 
Colombo Americano y la Alian-
za Francesa y allí si cobrábamos. 

En el 2010 fuimos al Petronio 
Álvarez, al Mono Núñez y al Ba-
rranquijazz y ese fue el arranque 
fuerte. Teníamos una nómina 
fija y ahora hay un sello propio. 

Han pasado muchos años y han 
atravesado cambios para conso-
lidarse, pero, ¿qué dificultad le 
encuentran ustedes a la indus-
tria de la música para sostener-
se?

En el año 2013, habíamos hecho 
un concierto en Buga (Valle) con 
lleno total, pero el pago fue muy 
poco y dijimos: “bueno pasa algo, 
esto es muy romántico y muy bo-
nito,  pero debemos darle un vi-
raje para que esto sea rentable”.
Modificamos la música para que 

sea un poco más audible y digerible 
al oído y en eso estamos. Son pa-
radigmas súper duros de romper.
 
Si hay dificultades para sacar 
productos, ¿cómo han hecho 
ustedes   grabar sus discos y ven-
derlos? 

Desde el comienzo hemos graba-
do de una forma muy casera, lue-
go acudimos a un amigo que tiene 
un estudio de grabación. Uno se 
rebusca la forma. Al ver las limita-
ciones hay que buscar la solución. 

¿Cómo hacer para incentivar 
a las nuevas generaciones a se-
guir la música de Papá Bocó? 

Aprovechar las redes socia-
les y poner el tema una y otras 
vez. Que haya rotación. Lo otro 
es, no tener ninguna limita-
ción para mostrar lo que se hace. 

“Hay estabilidad, no tanto 
para vivir de la música, pero 

si para mantener la marca 
del grupo”.

“Hay que formar público. 
Hay que tocar mucho. Dar a 
conocer la marca”.

Los agentes culturales son muy 
pasivos, pero si yo estoy im-
pulsando un proyecto mío que 
nadie conoce, hay que aprove-
char las redes, salir a bares, to-
car, montar un proyecto, ser 
ordenado y saber qué se hace. 

Audio entrevista

Fotografías proporcionadas por: Santiago Anaya.
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“La gente consume los productos, pero a los 
conciertos no va”

La Banda Sinfónica de Pereira cumplió sus primeros 100 años 
de trayectoria. Está conformada por diversos grupos como 
Papá Boccó, Amareto Ensamble, entre otros, y es una de las 
mayores muestras de cultura de la ciudad, realiza diferen-

tes eventos y es además, promotora de educación en la parte musical.

José Gentil Flórez, clarinetista bajo de La Banda Sinfónica de Pe-
reira, nos cuenta qué tan difícil es hacer música promovien-
do así la cultura en la ciudad, además de esto, las cosas posi-
tivas y lo bonito que es ser parte de la creación de identidad.

José Gentil Flórez 

José Gentil Flórez habla de la cultura 
desde el ámbito musical

¿Por qué decidió estudiar mú-
sica, sabiendo que en esta ciu-
dad y tal vez en el país, no es 
sencillo vivir de la música?

Ni en este país, ni en ningún 
otro. Yo estudié música por con-
vicción, porque uno sabe que 
va a ser muy difícil vivir de eso, 
pero igual uno cree y lucha.

¿Qué tan difícil es hacer cultu-
ra desde la Sinfónica, desde la 
música? Sobre todo ese tipo de 
música que no es tan comercial.

En realidad, hacer cultura desde 
la Banda Sinfónica es un proceso 
qué si bien no es fácil, tampoco es 
complicado. ¿Por qué? Porque la 
banda tiene un cierto reconoci-
miento y el que va a ver la Banda 
sabe qué es lo que va a escuchar. 

Además, la Banda también tie-
ne programas muy atractivos 
como para acercar a todo tipo 
de público y también se cum-
ple con esa labor educativa. 

Esa labor educativa de la Ban-
da es la que permite que las 
otras agrupaciones, de cierta 
forma, tengan más fácil el tra-
bajo de llegar a los públicos.

¿La banda recibe ayuda del mi-
nisterio?

 

Tenemos vacaciones cuando 
cumplimos el año de trabajar, 
pero en estos momentos los mú-
sicos de la banda van a pasar a la 
Alcaldía como trabajadores ofi-
ciales porque eramos empleados 
públicos, entonces siempre ga-
rantizaban todas las prestaciones.

“La Banda Sinfónica de-
pende 100% de la Alcaldía, 

ellos son los que dan el 
presupuesto para que la 

Banda funcione”. 
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¿Cuál cree que es la falencia 
que tiene la cultura en Perei-
ra para que la gente no la con-
suma? ¿Falta de educación? 
¿Poca difusión de los proyectos?

Es difícil porque aquí en reali-
dad las entradas a los concier-
tos no son costosas, incluso 
aveces cuando son gratis, la gen-
te no va. La verdad no sé si es 
falta de difusión o educación.
 

¿Cómo se le puede dar a la Ban-
da Sinfónica más difusión? Ha-
cer que la gente tenga más senti-
do de pertenencia por la banda. 

En realidad es difícil, la difusión 
solo se da en Pereira al Aire y en 
la Remigio Antonio Cañarte, 
emisoras culturales de la ciudad. 

Cuando se hacen concier-
tos y el público se ha conso-
lidado, ¿cuánta gente asis-
te aproximadamente al 
concierto de fin de mes?

El mes pasado, asistieron al rede-
dor de unas 1.200 personas, de 800 
que caben en el teatro. Ya cuando 
nos invitan a eventos, como sucedió 
en el Convivencia Rock en el 2012, 
asistieron como 12.000 personas. 

O sea, lo que nos falta es 
infraestructura para po-
der hacer los eventos.

“Lo malo, es que la gente solo 
escucha las emisoras comer-

ciales y en esas emisoras, 
para que a usted le pasen 

cualquier cosa hay que pagar 
y no es nada barato, enton-

ces, empezando por los lados 
de la radio, sería también que 
las emisoras comerciales se 

interesen por esto”.

¿Cuál solución usted ve para que 
la gente se interese por la cultura?

Pues no sé, yo creo que habría 
que definir una política cultural 
para la ciudad. Una política que 
apueste a toda esa difusión de los 
proyectos musicales, sean o no 
sean apoyados por la Alcaldía.

Audio entrevista

Fotografías proporcionadas por: José Gentil Flórez y google.
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Fotografías y Videos

Fotografías proporcionadas por: La  página de la alcaldía de  Pereira y facebook. 
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Una de las actividades más sólidas y consolidadas en Pereira 
es el teatro. En los últimos 20 años, la Escuela de Teatro, que 
promueve la hoy Secretaría de Cultura, antes el Instituto de Cultura 
y Fomento al Turismo, ha servido de cantera y semillero para 
apoyar y fomentar el trabajo de los grupos, que hoy por hoy se 
destacan en la ciudad y son reconocidos en varias regiones del país.

También está el Encuentro Intercolegiado de Teatro, que es ese 
espacio para ver las nuevas agrupaciones y los nuevos talentos en las 
tablas. Se suma el Encuentro de Lecturas Dramáticas, que desde hace 
ocho años abre un espacio para la lectura de libretos, conocer cómo 
un dramaturgo construyó el guion y descubrir aspectos diferentes del 
teatro, así también, Eje Reteje, temporada que trae una muestra de las 
dramaturgias que se están dando en la ciudad y el país.

A lo anterior están los “Viernes de Teatro”, espacio que 
promueve la presentación de los grupos de la región 
cafetera, lo que ha servido para la creación de un público 
que poco a poco se ha acostumbrado a apreciar las obras.

Pereira respira teatro

TeatroTeat
Están los grupos ‘alternativos’ como La Tropa, ElPaso, Pa’ lo que sea, 
Fundación Cultural Crearte, Sala Estrecha; por señalar a los más desta-
cados, que trabajan desde hace 15 años en la ciudad y su propuesta drama-
túrgica es reconocida en Colombia y en varios países de Latinoamérica. 

Por otro lado,  la academia ha construido un historial en teatro. Un 
ejemplo de esto, es Nathalia Gómez Raigosa, quien ha realizado una in-
vestigación que empieza con las obras que se representaban en los años 
de la fundación de la ciudad, los aportes de María Antonieta Mercu-
ri, los grupos que han surgido y el impacto de las obras más recientes.

Las salas y el equipamiento de la ciudad, han contribuido a ese pro-
pósito. Están: Comfamiliar, Santiago Londoño, Teatrino, Co-
lombo Americano, La Textilería y auditorio Jorge Roa Martínez 
en la Universidad Tecnológica de Pereira. Y así, el teatro hace 
parte de la agenda semanal de los habitantes de Pereira que en-
cuentran en las diferentes salas una obra nueva para disfrutar.

Fotografías proporcionadas por: Tropa teatro
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Tropa Teatro

Maryuri Ruiz

“Cada vez hay más recortes en la cultura”

Tropa Teatro cumplió 14 años de trabajo en las tablas. 
La agrupación es una de las más representativas de Pe-
reira. Su trabajo ya es reconocido en la Región Cafe-
tera y en los festivales más importantes de Colombia.

Máryury Ruiz cuenta cómo es abrirse espacio en el teatro en éste país, cómo 
es acceder a los recursos y cuenta cómo es la actividad cultural de la ciudad. 

Aquí sus respuestas.

“Me gusta la investigación para el teatro. La obra es toda 
una indagación. No es un asunto rígido. Es un ejercicio de 
investigación todo el tiempo”. 

Usted cuenta que es una suer-
te estar unidos como gru-
po ¿Cómo ha hecho La Tro-
pa Teatro para lograrlo?

La figura de grupo está desapa-
reciendo. El sistema es cada vez 
más individualista. Porque la 
idea de la resistencia, también. 

Es una suerte estar como grupo, 
porque Pereira no es una ciu-
dad productora de teatro. Aquí 
se produce más fácil una cosa 
como: ‘Sin tetas no hay paraíso’ 
o ‘El carnicero paraco’, que son 
producciones de otro orden. 

Nosotros producimos otro tipo 
de teatro porque nos enfren-
tamos a un clásico como es ‘El 
Quijote de la Mancha’, que es 
lo que estamos presentando 
ahora para el público y tenemos 
una versión libre de ‘Pinocho’. 

Es un teatro independiente, 
consideramos la independencia 
como un aspecto muy impor-
tante, porque es un ejercicio de 
resistencia, donde el grupo pro-
duce su propia  economía y por 

eso nos interesa continuar crecien-
do desde el punto de vista creativo. 

¿Cómo ha sido el apoyo que uste-
des como grupo han recibido del 
Ministerio de Cultura?

El Ministerio de Cultura mostró un 
estudio en Medellín que deja ver 
cómo ha sido el manejo del rubro 
para la cultura donde el recorte pre-
supuestal para este año (2017) ha 
sido ‘brutal’, y han reducido las be-
cas y aportes para la cultura, pero es-
tán haciendo una campaña por la no 
extinción a la cultura. El Ministerio 
siempre recibe muchas críticas, pero 
no dejamos de participar con ellos. 
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Los que hemos vivido, y hecho la 
cultura, los que hemos trabajado 
para que sucedan cosas más bo-
nitas con relación al conflicto co-
lombiano, a la realidad y a la ge-
neración del conocimiento desde 
otros lugares, nos ha todado difí-
cil. Está bien, pero, o nos queda-
mos en esa  oda a la dificultad o 
nos enfrentamos a esa dificultad 
y la sobrepasamos y estamos allí.  

“De todas formas los recor-
tes presupuestales son en 
todo y en la cultura cada 
año son más”. 

Y el ejercicio ministerial es 
muy fuerte. La parte burocráti-
ca es muy pesada. Entonces es 
pasar filtro tras filtro. Sin em-
bargo nosotros hemos ganado 
en lo local y con el Ministerio.

 La temporada alta la haremos con 
dinero de las becas de Concerta-
ción de la Secretaría de Cultura y 
hemos hecho concertación con el 
Ministerio y por eso nos podemos 
mover hacia otras partes. Eso nos 
da un respiro económico y nos 

permite una continuidad creativa.

¿Qué tan difícil ha sido cons-
truir cultura en Pereira? 

Esa pregunta es difícil. Pienso que 
es una insistencia. Me lleva a pen-
sar en el país. Es muy rico, yo lo 
disfruto. En cuanto a la cultura es 
lastimero. La contemplación es 
importante. Yo no me voy a po-
ner a discutir. El exterminio es 
muy fuerte, pero pensar la cultura 
en este país es demasiado triste.

Usted cree que en un fu-
turo, ¿la cultura pue-
de ser más prioritaria? 

Pienso que si nosotros como gru-
po seguimos trabajando en formar 
una generación, ellos entende-
rán el tema cultural de otra ma-
nera. Serán hombres y mujeres 
más sensibles, construidos dife-
rente con el acompañamiento de 
nosotros de una manera indirec-
ta y si eso pasa, me parece genial. 

Yo estoy haciendo el futuro to-
dos los días. Yo estoy hacien-
do el presente porque también 
pienso en el futuro. Si nosotros 
existimos como grupo, y esta-
mos generando música y si los 
niños están viniendo acá, es que 
están pasando cosas. No en to-
dos los barrios populares exis-
ten salas de teatro. Eso es futuro. 

Si el sistema no cambia, no van 
a cambiar las apuestas para la 
cultura y la educación. Si las co-
sas sistémicas no cambian, las 
élites seguirán viendo el teatro.

Tenemos una Casa de la Cultu-
ra en Dosquebradas que no fun-
ciona. ¿Cómo permitimos que se 
cerrara la Casa de la Juventud en 
Pereira? El futuro es muy incier-
to para todos, pero si uno sigue 
trabajando seguramente algo 
de eso que se sembró queda. 

Audio entrevista

Fotografías proporcionadas por: Tropa teatro/ Maryuri Ruiz.


2017

Blues

185.352
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SALA
ESTRECHA  

Cesar Salazar
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Fotografías y Videos

Fotografías proporcionadas por: Tropa teatro
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Pereira es un cruce de caminos y de culturas. Esas cualidades 
geográficas y sociales le dan la posibilidad de que aquí se crucen 
aires y bailes que   den espectáculos dancísticos cada semana. 
En la ciudad hay excelentes bailarines de tango, milonga y fox, 

hay danza árabe, baile moderno, hay exponentes que enaltecen el Pací-
fico, hay parejas que bailan con elegancia bambuco y pasillo y hay danza 
experimental que combina muy bien el performance y la instalación.

Esa nutrida agenda, se debe a las escuelas de formación que hay en la 
ciudad donde profesores enseñan a menores y mayores a conocer y do-
minar la danza hasta volverla parte de la agenda cultural de la ciudad.
Entonces   la programación  de  danza  se encuentra  en  los teatros 
de Pereira. La gente disfruta de presentaciones locales, nacionales y de 
otras latitudes y encuentra en Pereira un espacio propio para la danza.

Una de las actividades más notorias de la ciudad es el baile. 
Cada vez más la danza y sus diferentes manifestaciones se 

apoderan de los espacios de la ciudad.

Pereira, una sola danza

DanzaDan

Fotografías proporcionadas por: Forma y Figura.
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William Cortés

Mi bachillerato lo hice en el colegio nacional Deogra-
cias Cardona, en ese tiempo era el colegio que saca-
ba todos los bachilleres col-tejer de Colombia, era el 
mejor colegio del país. Cuando terminé el colegio, me 

fui a estudiar Lenguas Modernas y Literatura en la Universidad de 
Caldas de Manizales, el pregrado solía tener una duración de cua-
tro años. En ese entonces ya bailaba, pero como es sugerido para 
todo bailarín en Colombia, no quise descuidar mi parte académica. 

Fui un excelente estudiante, gané varias matrículas de honor, por 
consiguiente, la Universidad me consiguió un trabajo para quedar-
me en ella; pero yo tenía una meta que cumplir, un sueño que siem-
pre estaba en mi mente y corazón. Entonces decidí irme para Bogotá. 

Después de esa experiencia, regresé a Pereira y fui nombrado do-
cente en el municipio de Quinchía. Después de un tiempo de tra-
bajar allí, obtuve una beca de trabajo en Francia, allí trabajaría 
como profesor asistente de español en el sur de Francia en el Li-
ceo Alfonso Duque, nombrado así por el reconocido poeta francés. 

“A los que me preguntan sobre mi historia respondo: Yo tengo dos 
hojas de vida, una académica y una cultural. Mi nombre es Wi-
lliam cortes Espoa, hijo de Pereira, esta ciudad que amo tanto”.

Los pasos de una vida
 en movimiento

La historia de William Cortés

También estuve en la ciudad de Nimes, que es la Roma france-
sa, una agradable experiencia para mí. Durante ese tiempo, apro-
veche para hacer una maestría y mi primer año de doctorado en 
Socio-crítica literaria en la Universidad Paul Valéry en Montpe-
llier.   Por otro lado, estudie la influencia de los moriscos en Es-
paña, algo raro, pero que enriqueció mi trabajo investigativo. 

Pasado el tiempo, regrese a Colombia. Empecé a trabajar como docen-
te aquí, en el corregimiento de Arabia, en la Institución Educativa San 
Francisco de Asís; de hecho todavía soy docente allá de lengua inglesa.

Tuve la oportunidad y me fui para Boston, Estados Uni-
dos. Allí obtuve otra beca para ir a estudiar a Canadá. Di-
ferente a esto, realicé muchos cursos y diferentes estudios. 

En cuanto a la Danza, una vez alguien que escribía sobre 
mí en el Diario del Otún decía que yo nací bailando, y de 
hecho, desde mi niñez recuerdo que siempre estuve bailan-
do y me llevaban a las fiestas, a las primeras comuniones, 
a los bautizos los matrimonios y allá bailaba y bailaba.

A partir de los 6 años comencé a bailar con mi prima Luz Marina 
Ruiz, fundadora de la academia Miluzka, la cual inició en Maniza-
les y ahora tiene sede en Pereira. Nosotros crecimos juntos bailando, 
y siempre pensamos en ir a bailar a otro lugar, con el tiempo ella se 
fue primero para el Ballet de Colombia de Sonia Osorio, en ese tiem-
po era el mejor ballet folklórico del mundo.  Yo le seguí los pasos.
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Mi paso por el ballet de Colombia fue muy corto y la parte económica 
no daba para vivir en Bogotá, entonces presente audición en el Ballet 
de las Estrellas en el Show de Jorge Barón en televisión y pase. Siendo 
nuevo, ganaba lo que ganaba el primer bailarín del Ballet de Colombia.

Hacíamos tres programas semanales para televisión y bai-
lábamos en restaurante. En ese entonces el mejor restau-
rante que había en Bogotá se llamaba 127 Avenida, en la ca-
lle 127 con autopista Norte, y era el restaurante del “jet set” de 
Bogotá, donde iban los presidentes, senadores, ministros… allá bailaba.

Hacíamos revista musical, y hacíamos café concierto, teníamos mu-
chísimas ideas y las llevábamos a cabo.  Tuve la oportunidad de tra-
bajar con los grandes de la televisión en esa época, Rebeca López, 
Frankly Linero, Teresa Gutiérrez, Amparo Grisales y su her-
mana Patricia Grisales, era una vida como del “jet set” ¿cierto?

Después de esa experiencia tan bonita, yo quería ejercer mi carrera, 
entonces regresé a Pereira y me nombraron como docente en el cole-
gio Nuestra Señora de los Dolores en Quinchía. Y aunque me había 
prometido no volver a bailar, en este lugar todos los días iba un gru-
po de jóvenes inquietos que pertenecían a una corporación cultural 
llamada Corporación Educativa Quinchía Nueva y viéndolos ensa-
yar, sentí la necesidad de incorporarme y aportar mis conocimientos. 

Recuerdo que una vez me metí a un ensayo y comencé a ayudar, a hacer 
correcciones y ellos me preguntaron si yo sabía bailar, yo no les quise 
contar mi historia, luego me llego una invitación, el primer concurso 
departamental de folklor en Mistrató, yo les monte tres coreografías, 
el alcalde no los apoyo, se fueron 14 bailarines en Jeep Willis. Cator-
ce personas en un jeep, así y todo, se fueron y yo regresé a Pereira.

El lunes estaba en el colegio y había una izada de bandera, y lle-
garon ellos con el trofeo, ganaron el primer puesto, y me dieron 
en un sobre la plata que les habían dado $200.000 pesos, en ese 
tiempo, lo recibí, y aquí les compre zapatillas, mallas y trusas, por-
que ellos ensayaban en jeans, y los muchachos por ser de pueblo 
no les compre mallas pero si unas sudaderas en licra muy bonitas, 
y fue el primer aporte digamos económico para ese grupo de danza. 

Estuve mucho tiempo con ellos, pero el sueño que tenía era que Risa-
ralda tenía que tener un ballet folklórico, ¿cuál era la diferencia? En 
esa época lo más triste de todo, estoy hablando de hace 34 años atrás, 
yo baile en las danzas departamentales de Extensión Cultural de Risa-
ralda, nosotros bailábamos por amor y todo, ¿pero que nos daban? Un 
sándwich, dos panes, con una rodaja de mortadela con una gaseosa.

Pero cuando yo llegue de Bogotá, mi visión cambio completamente, yo 
dije: no... al artista se le tiene que pagar, es un trabajo que vale, a mi 
en Bogotá me pagaban por bailar, pero a un grupo de danzas no se le 

“Y éramos felices porque para nosotros era un paseo, ensayá-
bamos todos los días en la noche, pero nuestra compensación 
era el podernos presentar, entonces bailábamos realmente por 
arte por el arte, no era el arte comprometido, ni con interés 
económico”. 
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paga porque los niveles no dan para ser un espectáculo digno de tener 
en cuenta, entonces fue cuando decidi, transformar el grupo de danzas 
en el Ballet Folklórico de Risaralda, eso implicó dos años de estar en-
cerrado trabajando ya con ballet, alineamiento corporal, conseguir un 
vestuario el cual no se hizo con el apoyo de la alcaldía de Quinchia, si no 
vendiendo empanadas.

Yo siempre he dicho en todas la entrevistas que me hacen, que hay un 
monumento a la empanada o jocosamente canonizar a la empanada por 
que hace milagros, las empanadas han levantado orfanatos, ancianatos, 
iglesias y grupos culturales. Entonces vendiendo empanadas levanta-
mos el grupo hasta que se hizo un lanzamiento oficial en el Santiago 
Londoño.
 

Cuando vieron la calidad del espectáculo, querían tenerlo, entonces yo 
empecé a cobrar y lo poquito que se cobraba era para el sostenimiento 
del ballet, pero fue el primer grupo que le dio a un bailarín un incenti-
vo económico en la ciudad. Nunca lo tome como un pago, sino como 
un bono de solidaridad, un estimulo, al menos que compensara míni-
mamente los pasajes que invertía la mayoría para llegar a los ensayos, 
entonces digamos que así arranca y ojo, como el primer grupo que em-
pezó a cobrar acá. 

Y fuimos el primer grupo que le enseño a los demás gru-
pos en Pereira que no se regalaran, que había que cobrar. 

Entonces cuando los grupos empezaron a cobrar $200.000 pesos por 
una presentación; en ese tiempo estábamos cobrando $4.000.000, 
habían presentaciones que regalamos, presentaciones de beneficencia 
por ejemplo, llegamos a tener presentaciones en las que cobrábamos 
$14.000.000, es un record, es un valor que no le han pagado a ningún 
grupo aquí. 

Básicamente esa es la historia del grupo y mi historia; ya me retire, tu-
vimos todas la condecoraciones posibles que pueda dar el municipio de 
Pereira.

Fui seleccionado como el artista del sesquicentenario de Perei-
ra, por la cual tuve dos condecoraciones, una por votación en pleno 
por el Concejo Municipal, otra por parte de la alcaldía, y me dieron 
una medalla muy linda que se la pusieron por ejemplo a cesar Gavi-
ria Trujillo, a Elsa Gladys Cifuentes que fue una de las gobernadoras 
y cónsul de Colombia en Nueva York, y a Marta Lucía Eastman que 
fue una de las fundadoras de la Universidad del Área Andina, y a mí. 

“De ahí me retiré y decidí dedicarme a mí”. 

“Fue el primer grupo que puso sus pies en las tablas de la 
tarima del Santiago Londoño y el nombre “MICHUA” obedecía 
al nombre de una diosa del municipio de Quinchia, una diosa 
Quimbaya y ahí empezó”.

Fotografías proporcionadas por: Google y propias.
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Fotografías y Videos

Fotografías proporcionadas por: Facebook y gestor cultural.
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Cine club
 Borges

“Hay que tener claro, que el dibujo es tan im-
portante como la matemática y la ciencia”

Cine Club Borges es una entidad sin ánimo de lucro, cum-
pliendo así 22 años en Pereira. 

Sus inicios fueron solo enfatizados al cine, pero con el tiem-
po se fueron involucrando en él cine de animación japonesa, cómic, 
algunos conciertos y encuentros literarios.

La Corporación, está construido por 6 personas, aunque algunas ve-
ces se adhieren diferentes actores liderando actividades en beneficio 
de la creación y el desarrollo cultural de la ciudad.

Nelson Zuluaga Hernández es dibujante y creativo. Aquí cuenta y ex-
pone su visión sobre la actividad cultural en Pereira y cómo se involu-
cra el cómic como referente de la creación de la misma. 

Nelson Zuluaga Hernández
Dibujante, integrante de la corporación Cine Club Borges.

¿Cómo es su visión de 
la cultura en Pereira?

A nivel de industria, la experien-
cia ha sido muy chévere porque no 
hay industria de comic. La cultura 
como tal ha tenido sus principios 
y sus avances, de hecho, la cultura 
hace parte de algo que se llama la 
economía emergente y es una de 
las industrias que más tiene futuro.

El asunto de la industria 
cultural, hay que verlo como 
algo sostenible, es decir, 
con lo que hay se trabaja.

En el cómic pasamos del medio 
impreso al medio digital, que son 
las redes sociales y la tecnología, 
entonces teníamos que adaptar-
nos a eso sin dejar de un lado lo 
anterior. Por ejemplo, en You-
tube se puede encontrar ‘Pereira 
de Fábula’ y es algo creado para 
los niños en medios digitales.

Con respecto a que Cine Club 
Borges es un grupo sin ánimo 
de lucro, ¿cómo lo han logrado?

En este caso, lo de nosotros 
era más por hacer cultura y por 
aprender a hacer industria cul-
tural. Es ahí donde aprendes a 
buscar los recursos, a estar en 
comunicación con la empresa 
privada. Por ejemplo, nosotros 
organizamos un festival de co-
mic cada año que se llama ‘Cómic 
Sin Fronteras’, donde se traen 
artistas nacionales e internacio-
nales que vienen a dar talleres y 
conferencias para la gente que 
dibuja o quiere vivir del dibujo. 

“Sin ánimo de lucro no quie-
re decir con ánimo de pérdi-
da, entonces cuando digo sin 
ánimo de lucro, es que pri-
ma la parte social, educativa 
y cultural”.

Fotografías proporcionadas por: Facebook de Cine Club Borges.
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Hemos hecho algunas revistas 
y libros y con lo que se recoje 
de ventas, hacemos el evento y 
aportamos a la institución. En-
tonces, se tiene un límite de pre-
supuesto y se pone en práctica la 
creatividad, cosa que es impor-
tante porque la gente cree que 
la economía es el dinero, y no, 
porque el mayor capital de una 
empresa es el recurso humano.

 El mayor capital que uste-
des tienen es el conocimien-
to; por ejemplo, Cristiano 
Ronaldo y Messi no serían 
nada sin el don que tienen, 
ese es su verdadero capital.

Cuando no era tan recono-
cido Borges, ¿cómo podían 
mantener los productos? 

En ese entonces había un flujo de 
gente que iba a cine, entonces te-
níamos un gran público, nosotros 
buscábamos mediana y pequeña 
empresa. Las grandes empresas 
a veces las buscábamos, pero son 
muy esquivas y tienen unos presu-
puestos anuales y rubros estrictos.

 En cambio la mediana y peque-
ña empresa es muy buena porque 
apoya, no le importa si su marca se 
ve o no se ve; les interesa que sus 
hijos, sus sobrinos, que los jóve-
nes, vayan a una actividad de apro-
vechamiento del tiempo libre. 

En las industrias culturales lo que 
se debe hacer es ver propuestas; 
es decir, ¿Qué se está haciendo 
en Manizales o Armenia que fal-
ta hacer aquí? Es buscar integrar 
actividades y fortalecer la cultura.
 

Hay que tener claro que el 
dibujo es una cosa tan im-
portante como la matemática 
o la ciencia. De hecho, si te 
pones a pensar, todo fue un 
dibujo antes de ser lo que es, 
la ropa, las gafas, el reloj, el 
celular.

Además, hay que mirar esas cosas 
que están desapareciendo, que en 
sí es la riqueza cultural cafetera. 

¿Cómo el cómic entra a ser 
importante en la cultura?

Las historietas nacen en un mo-
mento social e histórico muy im-
portante. Si uno lee sobre la his-
toria del comic, cuando se crea 
como industria en el año 1895 con 
los periódicos de Estados Unidos. 

Así lo utilizan para vender más 
periódicos porque la gente que 
llegó a Estados Unidos venía de 
China, Inglaterra, Irlanda, Mé-
xico y los comics eran la forma 
de quitar la barrera del lengua-
je, de entender con imágenes y 
aprender a leer imágenes y texto.

Así entonces, se empieza a 
creer en los comics como un 
recurso educativo, social y es 
un reflejo social de la época. 

Si ustedes leen Condorito, Mafal-
da, entre otros, son un reflejo so-
cial y cultural de una época. Lue-
go evolucionan con las aventuras, 

con el terror, con los vaqueros y 
se empieza a crear en varios gé-
neros. Es allí donde se comienza 

a crear la industria, a contratar 
dibujantes y escritores. 

Audio entrevista


2017

Blues

96.24
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Jorge Mario 
Quintero

Coordinador Cultural de la Alianza Colombo Francesa de Pereira.
 

“Nosotros mal acostumbramos a la gente a 
no pagar por los eventos culturales".

La labor de Jorge Mario Quintero, se ha concentrado en difundir, 
promover y dar a conocer la movida cultural de la ciudad, con un 
especial énfasis en la actividad francesa que existe en Pereira.
 

Jorge Mario programa conciertos de música francesa, espectáculos cir-
censes, exposiciones, recitales de poesía, conversatorios, tardes de lec-
tura de poesía y promoción de la cultura francesa en Pereira. Realizan 
desde hace cinco años eventos como La Fiesta de la Música, que se cele-
bra durante dos días en el Parque Olaya Herrera y consiste en traer ban-
das francesas, las cuales ofrecen conciertos a los habitantes de la ciudad. 

La sala de la Alianza también hace parte de la actividad Cor-
to Circuito, donde artistas del país muestran su trabajo.

Aquí nos da a conocer su opinión frente a la dependen-
cia que se tiene del Estado para realizar actividades cultura-
les y cuáles cree que son las falencias culturales en Pereira.

¿Cuáles son las dificultades 
que hay en la ciudad para de-
sarrollar la actividad cultural?

Creo que no hay una proble-
mática tan arraigada como para 
no permitir hacer proyectos o 
hacer agenda cultural, porque 
cada vez se ha venido entendien-
do que la cultura es transversal. 

Cuando uno trabaja con públi-
co y desea hacer un evento en un 
espacio abierto de la ciudad, uno 
tiene que entenderse con las se-
cretarías de gobierno, de hecho 
ya hay un entendimiento desde 
esas secretarías para acercarse a 
estos eventos culturales, es de-
cir, ya hay un acercamiento entre 
estos productores y estás perso-
nas que son las que te permiten 
hacer eventos en espacios públi-
cos con una cantidad de permi-
sos. Cosa que no sucedía antes. 

Antes era muy engorroso y se ha-
cía a la ligera, por lo menos ahora 
hay un control, pero, un control 
que es necesario para hacer las 
cosas de manera más profesional.

Yo creo que lo que falta aquí, des-
de lo público, sí es generar unos 
presupuestos o unas bolsas que 
puedan generar más recursos, 
porque lo que se tiene hasta aho-
ra, y hablo también desde el Mi-
nisterio de Cultura, es muy poco. 

¿Es necesario el Esta-
do para generar cultura?

Quiero aclarar que, para hacer un 
evento no necesariamente tienes 
que depender del Estado, tam-
bién como productor debes ha-
cer otras gestiones en otros espa-
cios y eso es lo que más valoran 
ellos, que no trabajemos solo con 
su dinero sino también que noso-
tros aportemos a esos proyectos.

“Sí, con eso se puede trabajar, 
pero no genera una industria 

como tal”.
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 Lo que ellos nos puedan dar y las 
convocatorias de concertación que 
nacieron hace poco, son tomadas 
de un modelo de concertación del 
Ministerio de Cultura, que está 
muy bien, hicieron que se viera 
más transparente el proceso, pero 
se sigue dependiendo del Estado. 

Lo bueno es que, en estos tiem-
pos, hay una mayor atención hacia 
la cultura desde la empresa priva-
da, no es mucho, pero se siente la 
atención y un poco de respaldo.

En cuanto a ciudadanía, ¿cómo 
ve el consumo de cultura?

Aquí hay un problema grande 
que generamos nosotros, este 
problema es la GRATUIDAD. 

Nosotros malacostumbra-
mos a la gente a no pagar 
los eventos, además del 
problema de comunica-
ción; de saber a qué público 
voy a comunicar mi evento.

Nosotros hicimos un evento muy 
grande con una compañía de Pa-
rís y cobramos boletería prome-
dio y el teatro se llenó, enton-
ces pienso ¿por qué llenamos 
con esto y muchas veces cuan-
do traemos artistas locales no? 
Eso no lo he podido entender.

“En la ciudad hay una de-
pendencia muy grande de lo 
público”.

“Se dice: si eso no da 
plata, no podemos hacer 
nada, y eso es falso”.

¿En qué grado somos culpables 
de venderle a la gente que lo ex-
tranjero es mejor que lo nacio-
nal?

Nosotros también traemos muchos 
artistas franceses, pero tratamos de 
que en ese evento se haga una mez-
cla entre lo internacional y lo local. 
Realmente no sé por qué la gente 
no paga y por eso no hay industria 
cultural. Debe ser que adecuamos a 
la gente a que todo debe ser gratis. 

Audio entrevista

Fotografías proporcionadas por: Facebook de la Alianza Francesa y propias.


2017
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168.408
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Gustavo Colorado

Como gestor cultural ha promovido desde la Caja 
de Compensación Comfamiliar en Pereira, el apo-
yo, la difusión y las actividades alrededor de la cultura. 

En la sede ubicada en el centro de la ciudad, se programa cine in-
dependiente, tango, conversatorios alrededor del cómic, lite-
ratura y poesía. También fomenta talleres de escritura y lec-
tura, difusión del documental, eventos de danza, entre otros.

Como cronista, es autor de los libros: ‘Besos como Balas’, ‘Yo me 
bajo en Atocha’, entre otros y en el 2011, recibió el premio a Mejor 
Columnista de Opinión o Bloger, convocado por la revista Semana. 

En el campo de la docencia, ha sido profesor del programa de Co-
municación Social-Periodismo de la Universidad Católica de Pe-
reira y en varias ocasiones ha sido evaluador y jurado en la Maes-
tría de Literatura de la Universidad Tecnológica de Pereira.

“Que la gente no consuma cultura es algo 
de actitud, de cambio de mentalidad”

Cronista, gestor cultural y docente.

Gustavo, todo gira alrededor 
de la actividad cultural en Pe-
reira, entonces cuéntenos de 
las dificultades que se tienen 
aquí para desarrollar la cul-
tura y por qué se presentan.

La verdad yo no creo que solo 
en la ciudad sino en el país en 
general, a mí modo de ver, por-
que a pesar de lo consignado 
en la Constitución Política, que 
define y asume la cultura como 
la base de la nacionalidad, los 
presupuestos para la cultura no 
son precisamente los más re-
presentativos para la gestión. 

Yo no niego que es muy valiosa 
esa figura de la concertación y las 
convocatorias de estímulos, todo 
ese aporta a los artistas y a los 
gestores culturales, pero lo que 
se hace es distribuir los recur-

sos; entonces a un artista o a una 
agrupación le dan $8’000.000 
para un proyecto que vale 
$40’000.000. Eso sigue plan-
teando una gran dificultad, creo. 

También pasa que a pesar de que 
cada año se brindan actividades 
de formación y capacitación para 
formular proyectos y para ges-
tionarlos, o los responsables de 
las organizaciones culturales no 
los toman o los interpretan mal 
y eso forma un cuadro muy com-
plicado. Si, los recursos son po-
cos, pero además no se tienen 
las condiciones técnicas para ac-
ceder a ellos, eso hace que el pa-
norama sea muy difícil para los 
artistas y los gestores culturales.

Finalmente, lo que las perso-
nas buscan es dinero para po-
der completar sus proyectos.

“Son muchos artistas, mu-
chos gestores, que están a la 
expectativa de esos presu-
puestos y en la mayoría de los 
casos las administraciones en 
lo local y regional acaban es 
distribuyendo la pobreza”.

Fotografías proporcionadas por: Propias.
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¿Está bien buscar a la empresa 
privada, el sector cultural y el 
Estado como un capital de in-
versión el ejercicio de la cultu-
ra?

Buscarla, pero no con una pon-
chera, pidiendo y mendigando. 

De hecho, a pesar de las limita-
ciones legales, si uno se pone a 
cuantificar los aportes de una en-
tidad como Comfamiliar a distin-
tas agrupaciones artísticas y cul-
turales en la región, suma unos 
recursos considerables, lo que 
pasa es que es la manera de pre-
sentar las cosas, lo que finalmente 
causa que el empresario perciba 
la situación tergiversadamente.

Usted decía que aquí se hacen 
convocatorias y que lo que se ne-
cesita es que la gente participe, 
¿qué hace falta en Pereira para 
que la gente sepa de esas con-
vocatorias y desee participar?

Yo creo que lo primero es un 
asunto de actitud, algo mental. 
Si yo veo una convocatoria, algo 
que aparece en el periódico, en 
algunas páginas relacionadas con 
cultura, la emisora cultural y en 
otros medios de comunicación, y 
lo primero que pienso es que no 
hay un motivo para inscribirme 
porque eso se lo gana la rosca, hay 
un problema, esto no es así por-
que eso se ha demostrado, aquí 
la gente concursa por méritos. 

Debemos cambiar esa men-
talidad, creer que aquí todo 
está comprado, lo digo 
con conocimiento de cau-
sa porque a lo largo de los 
años he sido jurado en dis-
tintos géneros de las con-
vocatorias de literatura.

“Los empresarios no entien-
den ese lenguaje y no tienen 
por qué entenderlo, el ob-
jetivo de ellos simplemente 
es hacer dinero, pero si se 
plantea en términos de in-
versión, demuestra que fun-
ciona”. 

Igual sucede con los festiva-
les de música y de literatu-
ra. Las redes sociales, creo, 
han ayudado en esa parte.
 
Sobre el público, el asunto no 
es tan dramático como lo pin-
tan, es decir, en Pereira hay unos 
públicos ya formados, la mues-
tra es por ejemplo, que La Cua-
dra se llena cada primer jueves de 
mes, Corto Circuito, entre otros. 

“Necesitamos es que los públicos 
y los artistas se fortalezcan, se 

organicen y en lugar de ponerse a 
pelear, aprovechen mejor los re-

cursos existentes”.
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Conclusiones

Luego de realizar una recolección de información que tuvo como ob-
jetivo reseñar la actividad cultural de Pereira y mirar en detalle quiénes 
son los gestores más destacados de la ciudad, se puede concluir que:

• Después de la celebración de los 150 años, que la ciudad cumplió 
hace dos, la dinámica cultural cobró una importancia dentro de la co-
tidianidad de los habitantes y hoy hace parte de la agenda diaria de los 
visitantes y residentes en Pereira. 

• La puesta en marcha de las becas de Estímulo y de Concertación 
por parte del Instituto de Cultura y Fomento al Turismo, hoy Secreta-
ría de Cultura, ha promovido la cultura con una serie de investigacio-
nes y de productos que han dinamizado la agenda de actividades en la 
ciudad.

• El crecimiento, la consagración y la madurez de agrupaciones en 
música y teatro, han fortalecido la serie de eventos y espectáculos que 
benefician la cultura de la ciudad.

• El surgimiento y el mejoramiento de espacios abiertos y cerrados 
para la presentación de espectáculos culturales, ha traído un mejora-
miento en la oferta cultural en Pereira.

• La capacitación en la formulación de proyectos para el Ministe-
rio de Cultura con el fin de captar recursos encaminados a la actividad 
cultural, ha elevado la calidad de los eventos que se viven y se disfrutan 
en la ciudad. 

• Las propuestas de las universidades y el conocimiento de los jó-
venes, ha provocado un crecimiento en la diversidad de propuestas 
culturales en la ciudad. 

• Hay que mejorar en la educación de los públicos.

• Hay que visibilizar los sectores, los colectivos y las organizacio-
nes dedicadas a la actividad cultural en la ciudad. 

Fotografías proporcionadas por: Forma y Figura y Facebook.
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